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Sport centenaire doublé d’un club social, c’est un peu ça, le 
curling. (Stéphane Champagne/Archives La Voix de l'Est) 

CHRONIQUE / Le maire Bruno Marchand a fait bondir 
des proches de Régis Labeaume en affirmant que le 
centre de curling était une «promesse reniée» de 
l’ancienne administration municipale. 

Jamais on n’aurait été de l’avant avec un centre de 39,5 millions de 
dollars, uniquement dédié au curling, me jure-t-on dans l’entourage de 
l’ancien maire. 

Et surtout pas sans aide gouvernementale. 

Le plus gros centre de curling au Québec en construction 

 
Québec risque gros pour des Jeux et du curling, selon l’opposition 
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Un centre de curling, ou inclure le curling dans un centre multisports, a 
bel et bien été discuté et évalué par le passé. Mais a été jugé «trop cher et 
non viable», a dit une source proche du dossier. Il n’y a jamais eu de 
promesse à la communauté du curling, assure-t-on. 

D’où une certaine irritation de plusieurs lorsque mardi dernier, Bruno 
Marchand a clairement laissé entendre qu’il réparait une promesse non 
concrétisée auprès des clubs de curling de la région. 

 

Le centre de curling ouvrira en janvier 2027 à temps pour les Jeux du 
Canada. (Minuit Moins Une et CCM2) 

«L’opposition a fait une promesse qu’elle a reniée quand est venu le 
temps de construire le centre de curling», a dit le maire Marchand en 
point de presse pré-conseil mardi. «Ils ne seront pas capables de le dire, 
mais vous pouvez parler aux joueurs de curling et ils vont vous le dire. 
Nous, on a fait la promesse et on ne la renie pas.» 

L’opposition dont on parle ici est Québec d’abord, parti issu d’Équipe 
Labeaume. 
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Quelques jours plus tôt, le maire lançait la construction du centre de 
curling qui ouvrira en janvier 2027, à temps pour les Jeux du Canada. 

Il comptera huit allées de curling à l’angle de la rue des Rocailles et du 
boulevard Pierre-Bertrand, dans le quartier Neufchâtel Est–Lebourgneuf. 

Depuis, l’annonce a soulevé beaucoup de questions: est-ce trop cher 
pour le curling uniquement? 

La promesse électorale initiale du parti du maire, Québec forte et fière, 
comprenait du curling, mais aussi de la pétanque et du pickleball. 

Pourquoi le gouvernement du Québec a-t-il refusé la demande d’aide de 
la Ville pour cette infrastructure? 

Pourquoi ne pas avoir demandé d’argent au fédéral? 

Les Jeux du Canada en 2027 justifient-ils cette infrastructure? 

Bruno Marchand a répondu à toutes ces questions ces derniers jours. Il 
assume pleinement. 

Le curling ce sera. Point. 

 

Le futur centre de curling vu de la rue des Rocailles. (Minuit Moins Une et 
CCM2) 

Reste que voir la Ville de Québec payer seule ce centre à près de 40 
millions chicote. 

La question du nombre d’amateurs et du potentiel de croissance aussi. 



Jouez-vous au curling? 

J’ai eu un plaisir fou à louer une glace avec des amis au Centre Jacques-
Cartier il y a deux ans. Première fois au curling dans ma vie. 

Ça paraissait, disons. 

Et quelques photos existent pour témoigner que ma gestion de la flexion 
des genoux, de la vitesse et de la gravité n’est pas particulièrement innée. 

Mais on a eu beaucoup de plaisir. Comme plusieurs autres qui avaient 
loué ce soir-là pour une soirée qui ne serait pas complète sans le pichet 
de bière d’après-match au bar. 

Sport centenaire doublé d’un club social, c’est un peu ça le curling 
qui se pratique au centre Jacques-Cartier depuis 1925 et au club 
Victoria depuis 1905. 

Ces deux clubs seront réunis dans le nouveau complexe et leurs terrains 
actuels cédés à la Ville. 

On estime que 700 personnes pratiquent le curling chaque semaine. 

Ce n‘est pas immense. Mais l‘administration Marchand fait le pari qu’une 
infrastructure neuve attirera des compétition nationales et 
internationales. Et suscitera un engouement chez la jeune génération. 

Le sport reste niché et il faudra que ce centre reste vivant et fréquenté 
bien au-delà des Jeux du Canada de l’hiver 2027. 

Bruno Marchand en est convaincu. Jeux ou pas, Québec s’élancerait, jure-
t-il. «Enlevez les Jeux du Canada demain matin et on le construit pareil.» 

Le choix est politique et sportif. Et risqué. 

Et ce, même s’il n’y avait aucune véritable promesse brisée à réparer. 



Ottawa défend sa déci sion de com man der 88 avions de chasse F-35 pour 19 mil liards $, alors
que le mil liar daire Elon Musk sou tient qu’il est « idiot » de conti nuer à construire de tels
appa reils puisque nous sommes entrés « à l’ère du drone ».

« Il se trouve encore des idiots pour construire des avions de chasse pilo tés par des humains
comme les F-35 », a écrit M. Musk lundi dans un mes sage accom pa gnant une vidéo de drones
en action, sur la pla te forme X.
Signe de l’in�uence du mil liar daire, la valeur des actions de Lock heed Mar tin, qui fabrique les
fameux F-35, avait chuté de 3,75 %, après cette publi ca tion.
Avion fur tif dit de cin quième géné ra tion, le F-35 a récem ment fait l’objet de contrats
d’expor ta tion vers la Rou ma nie, la Pologne, l’alle magne… et le Canada.
En jan vier 2023, Ottawa a com mandé un total de 88 avions de chasse F-35 à Lock heed Mar tin,
pour la somme de 19 mil liards $. Les pre miers avions doivent être livrés à par tir de 2028, et
Ottawa espère rem pla cer la �otte de CF-18 d’ici 2032.
« Cette nou velle �otte de chas seurs sera e� cace, évo lu tive et rési liente, et elle assu rera
l’inter opé ra bi lité avec nos alliés et par te naires pour per mettre au Canada de conti nuer à res -
pec ter ses enga ge ments, notam ment à l’égard de L’OTAN et du NORAD », a écrit une porte-
parole de la Défense natio nale dans un cour riel envoyé au Jour nal hier.
CONCEPTION DÉFAILLANTE ?
Dans d’autres mes sages, le nou veau patron du « dépar te ment de l’e� cience gou ver ne men -
tale » dans l’admi nis tra tion Trump a plaidé que le F-35 est devenu une machine « com plexe
et oné reuse » sans aucune spé cia lité au com bat.
« La concep tion du F-35 a été défaillante au niveau des pré re quis, car on lui a demandé d’être
trop de choses pour trop de monde », a-t-il déclaré lundi, avant d’ajou ter : « Avec pour seul
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résul tat la mort des pilotes. »
Appe lée à réagir, la Défense natio nale a sou li gné que le F-35 est « l’avion de com bat le plus
évo lué sur le mar ché ».
« Parmi les nom breuses capa ci tés avan cées qu’il o�rira aux pilotes du Canada, men tion nons
des capa ci tés de ren sei gne ment, de sur veillance et de recon nais sance ren for cées qui amé lio -
re ront gran de ment leur connais sance de la situa tion et leur capa cité de sur vie dans l’envi ron -
ne ment opé ra tion nel actuel ».
À 52 ans, Jas mine se demande si elle pour rait prendre une retraite hâtive dès jan vier 2026. Sa
soeur vient de rece voir un diag nos tic de can cer, un rap pel bru tal que la vie est courte.
Employée comme cadre dans une muni ci pa lité, Jas mine gagne 110 000 $ par an. Grâce à sa
bonne dis ci pline d’épargne, elle a réussi à coti ser 190 000 $ dans ses REER et elle peut aussi
comp ter sur le fonds de retraite de son employeur. Mais de récents évé ne ments l’ont fait
ré�é chir sur son ave nir.
« J’ai appris que ma soeur a un can cer. Cela m’a secouée et m’a rap pelé que la vie n’est pas
éter nelle. De plus, je viens de me sépa rer de mon conjoint et la vente de notre mai son nous a
rap porté un bon mon tant. J’aime rais donc pou voir prendre ma retraite dès que pos sible »,
explique-t-elle.
Elle vou drait aussi pou voir retour ner dans sa ville natale, Mont-lau rier, et y ache ter une mai -
son. Pourra-t-elle réa li ser son rêve ?
PÉNALITÉ DE 8 %
Jean-françois Rémillard, conseiller en sécu rité �nan cière chez Ges tion de patri moine Séquito,
a ana lysé son dos sier.
« Jas mine pour rait rece voir la pen sion de son employeur dès jan vier 2026, mais si elle la
prend à cette date, elle subira une péna lité de 8 %. En atten dant jusqu’en jan vier 2028, il n’y
aurait pas de péna lité », dit-il. Ainsi, la rente anti ci pée serait de 63 000 $ avant 65 ans et de 50
000 $ par la suite lors de la coor di na tion avec les rentes gou ver ne men tales. Si elle patiente
deux ans de plus, la pen sion sans péna lité sera de 76 000 $ jusqu’à 65 ans, puis de 60 000 $.
Grâce à la vente de la mai son fami liale, elle a reçu 417 000 $, ce qui lui per met tra d’ache ter
une nou velle pro priété de 450 000 $ à Mont-lau rier. Elle se demande tou te fois si elle devrait
consa crer 300 000 $ ou plu tôt 100 000 $ à la mise de fonds.
DEUX SCÉNARIOS PEU AVANTAGEUX
« Devan cer sa retraite entraîne des consé quences �nan cières à long terme, car non seule ment
on cesse d’épar gner plus tôt, mais on devra aussi vivre plus long temps avec ses éco no mies »,
remarque Jean-françois Rémillard.
Dans le cas de Jas mine, le conseiller a éva lué son coût de vie à la retraite à 45 000 $, auquel il
fau dra ajou ter les ver se ments hypo thé caires qui varie ront en fonc tion de la mise de fonds. Il
s’est basé sur un taux d’emprunt de 3,5 % et un ren de ment des pla ce ments de 4 %.
« Tout d’abord, Jas mine devrait maxi mi ser son CELI en coti sant 95 000 $ issus de la vente de
sa mai son. Si elle prend sa retraite de façon anti ci pée et verse une mise de fonds de 100 000 $,
elle aura épuisé son épargne à 76 ans et il lui res tera un solde hypo thé caire de près de 75 000 $
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», cal cule-t-il. Si l’on tient compte de l’impôt et de l’in�a tion, son revenu net sera de 35 000
$, et elle devrait vendre sa mai son ou réduire radi ca le ment son train de vie.
Deuxième scé na rio : une retraite anti ci pée et une mise de fonds de 300 000 $. Dans ce cas, elle
pourra faire durer son épargne jusqu’à ses 79 ans, année où elle aura aussi �ni de payer sa
mai son. Mais là encore, il ne res tera que 35 000 $ net dans ses poches, un manque à gagner de
10 000 $ sur le coût de vie estimé à 45 000 $.
LE SCÉNARIO IDÉAL
Que devrait faire Jas mine pour tirer son épingle du jeu ? Jean-françois Rémillard a refait les
cal culs en se basant sur un départ à la retraite en jan vier 2028 au lieu de jan vier 2026. « Si elle
reçoit sa rente com plète sans péna lité, la di� é rence est remar quable. De plus, en conti nuant à
coti ser à ses REER comme elle l’a fait jusqu’à pré sent, ces trois années sup plé men taires vont
faire une grande di� é rence », men tionne-t-il.
Avec ce scé na rio et en ver sant une mise de fonds de 300 000 $, elle �ni rait de payer son hypo -
thèque à 79 ans, pour rait main te nir son bud get à 45 000 $ par an et ses CELI auraient même
fruc ti �é jusqu’à 295 000 $ quand elle aura 95 ans !
« Si mal gré tout Jas mine dési rait prendre sa retraite plus tôt, il lui fau drait faire des com pro -
mis sur son niveau de vie, ache ter une mai son moins cher, ou encore adop ter une stra té gie
d’inves tis se ment plus agres sive, mais en contre par tie, plus vola tile », conclut le conseiller.
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